

## 資本主義は社会主義に必ず変わる

### 『空想より科学へ - 社会主義の発展』に学ぶ

## 第2回 東京ブロック

## キューバ共和国とベネズエラ・ボリバル共和国

司会 今回、中南米キューバ共和国の社会主義の優位性とベネズエラ・ボリバル共和国の社会主義建設の前進を学びます。

### キューバを知ろう

GO 11 キューバはカリブ海に浮かぶ小さな島国というイメージですがどんな国なのかな？

司会 11 キューバへ行ったTさん説明してください。

TK 11 キューバは島国で北側は大西洋南側はカリブ海に囲まれています。面

積は11万1000km<sup>2</sup>で、人口は約124万人(2016年)。民族は、ヨーロッパ系25%、混血50%、アフリカ系25%(推定)です。公用語はスペイン語ですが、都市部や観光地では英語も通じます。

GO 11 スペイン語が公用語ということは、スペインの植民地だったの。

TK 11 1492年コロンブスが、第一次航海時代にキューバを発見し、以後400年スペインが統治してきました。その後アメリカが介入し、1892年独立するがアメリカの軍政下に置かれてきた。

1959年1月1日にカストロは、バティスタ軍を打ち破り、革命政権を樹立しました。

革命後、カストロは新政権を作り、政治・経済改革に乗り出し、教育や医療の無料化や公共施設の是正、土地の国有化などを進めました。彼はソ連邦と外交関係を結びます。しかし、ソ連邦の崩壊と、アメリカの経済封鎖があり、キューバは深刻な物不足に陥ります。そこで互恵関係のベネズエラ・ボリバル共和国から経済の援助を受けて、危機を脱出してきました。

TK 11 ところで、キューバの主な産業

## ◆みんなの学習講座



カストロ議長

は何ですか？  
TKII キューバはサトウキビ（製糖）は世界一であり、輸出品は砂糖・タバコ、魚介類や、鉱業品のニッケルです。他は観光業です。それと世界に類を見ない医療体制を上げることができます。SKII 先ほど教育や医療がタダとありましたが。  
TKII “タダ” という発想自体が、資本主義社会にとっぷり浸かって育った証拠ですね。革命後、女性の社会的地位は著しく向上しました。無料の医療制度で乳幼児死亡率は1000人中1・7人、日本とほぼ同じです。平均寿命も伸び79歳で長寿国になってい

ます。

MII 富山栄子さんは昔東欧留学した時、「学費、医療、住宅が無料でした」「子どもの学校も教育費は無料、朝ご飯、昼の給食が用意され、朝の気持が楽でした。私の仕事は勉強を一所懸命することと、子どもを健康に育てることでした」と話していました。

GOII 昼食の他、朝食も学校で準備されている、と女性学習会で報告したら女性の家事からの解放や子どもの権利を大切にしていると理解されました。

MII さらに、富山さんは「私たちは学習したり、研究したりします。その目的は真実を明らかにして、社会的成果をもたらしたり、豊かな生活を皆が享受できるようにすることでしょう。そんなことを純粹に考えることができました」と言っていました。

TGII 日本だと良い就職先に就くために、良い学校へ進学させる、良い進学塾へ通わせる、ですね。

TKII キューバの医師団・医療チームは世界一です。特に眼科医の育成に力を注いでいるそうです。理由は、識字率を上げることにあります。また、医療チームは国内だけでなく、被災地には、いち早く派遣します。

II 例えば、アフリカやブラジルのジャングルの僻地へ医師団を派遣しようと国連で決めても、他国の医師団は行こうとしません。キューバで育った医師団だけは、どんな僻地でも出向きます。お金を稼ぐための医療でなく、命を助けるための医療行為であって、見返りを求めるものではありません。

TKII 日本の医療と大きな違いは予防医学です。人の命を大切に作る、が根底にあります。地域に根ざす「ファミリドクター」から「総合病院」まで完備しています。

UII 日本も現在、大病院を頂点に「地域医療センター」を作り、「開業医」や「診療所」などの担当医院を設

けるように進めていますね。それとは違いますか？

TKII日本の医療は治療医学です。患者は、何らかの症状が出てやっと病院へ行きますね。予防医学とは、症状が出てからでは遅いと考え、定期的に、ファミリドクターが巡回したり、住民がファミリドクターに行き、定期検査を繰り返し健康維持や健康増進に国家ぐるみで取り組んでいることです。HGII私の会社では春、秋の健康診断自治体も年一回の健康診断を実施している。そんなレベルではないのですね。

### ジェンダー克服の今日は

司会II女性の社会進出はどうですか。TKII2015年3月の国際女性デー時の資料によれば、ラテンアメリカで最も女性の地位が改善され、進出が目覚ましいのはキューバです。女性が占める率は、大卒者の60%、医師の

70%余、判事・検事などの専門職66%、科学研究者の49%、全国の地方行政の幹部の40・2%、政府閣僚38%、国会議員の48・8%、等々、国際女性デーの前日に、キューバ女性連盟書記局が報告しています。

UII安倍内閣は、「すべての女性が輝く社会づくり」を推進すると、昨年その本部を立ち上げ、閣僚は片山さつき氏（内閣府特命担当大臣）一人です。

TGII3年前に「保育園落ちた、日本死ね!!」の投稿が大きな反響を呼んだことを思い出します。その後、安倍内閣、各地方自治体も「待機児童対策」に打って出たが、公立保育園・幼稚園の増設はほとんどせず、民間の施設を増やし、非正規職員の対応になっています。その結果、保育の質が落ちているという指摘が出ていますね。SIIII安倍政権と、キューバ革命後では女性解放・社会進出は根本的に違うということですね。

### 社会主義の優位性は何！

司会II次に、キューバで取り組んでいる憲法改正の内容を報告してください。TKII今回の憲法改正草案で取り上げず、維持されたものは、第3条 社会主義制度は不可逆的なものである。第5条 共産党が社会の最高の指導勢力とする。第83条 医療サービスを無料とする。第84条 教育制度を無料とする。これらはキューバ革命後、60年間守ってきたものです。

また、憲法改正草案第1条は次のようです。「キューバは、法治、民主主義、独立、主権に基づく社会主義国家であり、国民が、国民のために統一され、分割できない共和国として組織されている」と。前文および224条から構成され、現憲法より87条多く、平等権について内容が大きく前進します。結婚について、「男女の合意」が「二人の個人の合意」となり、

## ◆みんなの学習講座

「LGBT」の権利を完全に国家が保障する形になっています。そして、自治体がより大きな自治権を持つことになる条項に改正されています。

SIⅡ一人ひとりの尊厳を大切に、民主主義がより発展する形を国家が保障することですね。

TKⅡそうです。草案では「キューバの社会主義的発展の経済社会モデル」および「2030年までの経済社会発展のための国家計画」を軸に策定されています。

2018年7月21日、第9期人民権力全国議会（国会）が開催され、現行憲法の改正案を集中審議し、国会で新憲法草案が承認されました。その後2018年8月13日から11月15日まで、職場、学園、居住地区で13万5千回の討論会を開催し、16歳以上の有権者、約900万人が討論に参加します。120カ国の海外在住キューバ人140万人もネットで討論に参加

と。様々な民主的手続きの後、国会が国民投票を招集。憲法改正について、国民投票が無記名、直接投票で行われ承認されれば、憲法として公布される。以上の手続きで、進められています。SKⅡ安倍は日本国憲法改「正」を、国民を騙して、数の論理で押し通そうとしている。キューバは押し付けでなく、下から民主的に作り上げていくということですね。

### ベネズエラ「コンミュン」は

司会Ⅱキューバ革命から今日までを見てきました。社会主義社会の優位性を感じとれたでしょうか

キューバと互恵関係にあり、中南米で21世紀の社会主義社会建設上のベネズエラ・ボリバル共和国について報告をお願いします。

HKⅡ軍出身のチャベスが1998年12月に選挙で勝利し、大統領になっ

て以来、新自由主義の残した負の遺産と闘い、石油公社（PDVSA）を真の意味で国有化しました。そこで得た利益を貧しい人々を助け、社会保障政策に還元させています。豊富な石油資源を背景に積極的な外交を展開し、米国に対抗する存在感を示してきました。18年の5月の大統領選挙にマドゥロー大統領が再選を果たし、米国の経済制裁・軍事的脅威と闘いながら独自の社会主義をめざしてきています。

UⅡベネズエラは日本の面積の約2・4倍を有し、人口は3102万人（2018年、IMF）、首都はカラカスで、首都人口290万人（2011年、ベネズエラ国立統計院）です。

主な産業は、鉱業（石油、鉄鉱、ボーキナイト）、石油化学、製鉄、アルミ製錬などです。ベネズエラは言うまでもなく、世界有数の石油産出国であり、経済は石油収入に大きく依存しています。石油埋蔵量は世界二位と言わ



マドゥーロ大統領

れ、さらに、天然ガスの埋蔵量は世界8位であり、その他にも、鉄鉱石、ボーキサイト、金、ダイヤモンド等を豊富に産出しています。

まさに資源大国ですが、第二次産業が乏しく、生産に携わる労働者が少ないために、社会主義社会の建設に苦勞しています。

MII石油工場の労働者も、不安定雇用者が多数を占めています。従って労働組合の活動や組織され訓練された労働者も多くはなく、『プロレタリアート独裁』という形態はとれません。だが

ら、ベネズエラの人々は参加型民主主義の自治組織「コミュニティ」という共同体を組織して、直接民主主義を育みながら、マドゥーロ政権を支持し、欧米からの経済戦争や世界資本主義各国の妨害と粘り強く闘い続けています。

SKII日本の民主主義は、地域の町内会や自治会にしても、また職場の労働組合にしても、直接的でなく、間接的に役員にお任せ主義になっています。

私が職場で組合役員をやっていた時には、定期的に「職場集会」を開き、組合員の不平不満や要求を話し合い、どうしたら解決できるか一緒に考え行動するようにしてきた。三池労組では、担い手を中心にした学習闘争、職場・地域における五人組運動、家族ぐるみのたたかいが一体になって取り組まれたと思う。

司会II SKさんから貴重な経験と提起がされましたが、コミュニティという下からの民主主義の確立については、

12月号のまとめの時に深めたいと思います。

### 新自由主義との闘い

次に、アメリカや資本主義各国は、ベネズエラの社会主義建設を圧殺しようとしていますね。

SIII 昨年の国連演説でトランプ米国大統領は、「現在、例えば、ベネズエラにおいて人間としての悲劇を見ることになっている。200万以上の国民が社会主義のマドゥーロ政権とキューバの支援者によってもたらされた苦境を逃れるため国外に脱出した。ベネズエラは、かつてはこの地球上でもっとも豊かな国の一つであった。それが今では、社会主義が石油に恵まれたこの国を破滅させ、国民を悲惨な貧困状態に追い込んだのだ。国連総会に参集した国々には、米国とともに、ベネズエラでの民主主義の回復を要求する声を

## ◆みんなの学習講座

あげていただきたい。現在、米国はベネズエラの弾圧体制に対し、追加で制裁を課することを表明している。マドゥーロ側近、アドバイザーが制裁の主対象だ。」と演説しました。

これに対し、マドゥーロ大統領は「闘っているベネズエラ人民の真実を伝える」ために、国連にきたと述べ、「昨日、米国大統領は、国連総会という法の聖域、国際的な合法の場において、我が国に対して新たな制裁、思いついた経済・金融制裁を課すと発表した。国際連合機関は、優位的な通貨ドルを利用しての一方的な制裁、金融上の迫害は国際法の観点からは違法である、という事が分かっているだろうか？」昨日、まさにこの場で米国大統領は、介入主義のおこった世界の裁判官、党、警察として再び高潔なベネズエラ国民を攻撃した」と反撃し、最後にこう述べました。「ベネズエラは、今、かつてなかったほど強くなってい

る。抵抗の仕方を学んだし我々自身の社会モデル、すなわち21世紀の社会主義革命の建設に邁進し続ける覚悟ができています。全世界に向って、そのことを宣言したい」と述べています。

TKII日本では、民間のテレビが「ベネズエラ・崩壊する医療現場」という番組を放送しました。デノミで難民となったベネズエラ人が、コロンビアやブラジルに押し寄せ、首都カラカスの国営病院では医薬品が不足し、医師は国外に脱出し手術も満足に受けられない。水不足でトイレが機能していかなくて悪臭がひどいなどといい、マドゥーロ大統領が警沢をしているという映像を流していました。しかし、これはブルジョアの常とう手段で、一部を映して全体化する手法です。アメリカが医薬品類をストックさせる等の妨害があり困難があります。それに耐え各国のNPOなどと連携し生産性をあげる努力がなされています。ベネズエラにお

ける民主主義を守る最大の力は、コミューンです。組織された労働者、農民、商工業者の力で、強大な民主主義を守る。大統領の政策を守る彼ら自身の力です。このことよって武装蜂起を伴わない社会主義革命の展望が生まれつつあるように思えます。

SIII最後に、世界の支配階級は、あらゆる手段でベネズエラの社会主義革命を圧殺しようとしています。隣国ブラジルでは極右政権が誕生し、大変困難な状況が生み出されました。ベネズエラは社会主義革命を成功せんとまさに熾烈な階級闘争が闘いつくされています。

司会IIありがとうございます。

次回は、いよいよテキスト 第一章「空想的社会主義」の内容に入ります。エンゲルスが何を訴えたかったのか、全体像をつかみます。その後、空想的社会主義者が現れる歴史的背景―啓蒙思想について学びます。